

La violencia nunca será
el camino para recuperar
edificio de rectoría



Edición 1326 / Año 16

<https://diarioportal.com>

del 1 al 7 de noviembre del 2025

Toluca, Méx. \$ 10,00



**Dota gobierno de Sheinbaum con
trenes de pavimentación a Ecatepec,
Nezahualcóyotl y Chiconcuac**



@Diario_Portal



@PortalDiario



@diarioportal



@PortalDigital

PORTAL Liberación

Anúnciate



**25
MIL
personas**

ya lo vieron
y pueden ser tus
clientes

Directorio

Del 1 al 7 de noviembre 2025 / No. 1326 / Año 26

Síguenos en nuestras Redes Sociales

@Portal Liberación @portaliberación Portal Liberación @Diario_Portal

Página web: <https://diarioportal.com/>

Prohibida la reproducción total o parcial del contenido de este semanario sin previa autorización.

Acta Semanal es una publicación de

Esteban Rivera Rivera

Número de Reserva: 04-2024-100415485400-203

Número de Licitud y Contenido: EN TRÁMITE

Oficinas: Dirección: Ernesto Monroy C No. 109, Col. EXPORTEC II, 50223 San Miguel Totaltepec, Toluca, Estado de México. Tel: (722) 2 14 82 67 / 2 14 54 63
Correo electrónico: portaledomex@gmail.com

Esteban Rivera Rivera
Director Editor

Daniel Jasso C.
Diseño Gráfico

Contenido

Pág. 4 Sheinbaum presenta denuncia por acoso y condena revictimización en medios



Pág. 6 Sheinbaum anuncia Plan Integral vs abuso sexual; pugna para considerar acoso como delito penal en el país



Pág. 8 La violencia nunca será el camino para recuperar edificio de rectoría



Pág. 10 Dota gobierno de Sheinbaum con trenes de pavimentación a Ecatepec, Nezahualcóyotl y Chimalcoapan



Pág. 12 Abre Sheinbaum Centro Público de Formación en Inteligencia Artificial, está ya disponible convocatoria a inscripciones



Pág. 15 Logran primer nacimiento de águila real en Zacango





Sheinbaum presenta denuncia por acoso y condena revictimización en medios

Leobardo Hernández

Tras vivir un episodio de acoso en la vía pública, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo presentó la denuncia correspondiente contra el sujeto que invadió su espacio personal en el Centro Histórico de la CDMX, y sugirió catalogar estos hechos como delito penal en todo el país.

Durante la mañana del pueblo de este miércoles, la mandataria describió la vulneración que sufrió mientras se trasladaba a pie rumbo a la Secretaría de Educación Pública el martes 4 de noviembre.

Relató que “mucha gente nos saludó en el camino sin problema, hasta que se acercó esta persona totalmente alcoholizada, pues vivo este episodio de acoso. En el momento estaba hablando realmente con otras personas; no me doy cuenta de inmediato. Llega Juan José, que es quien coordina todo el equipo de ayudantía, lo muevo y, hasta después que veo los videos me doy cuenta de lo que realmente ocurrió”.

Al respecto, la mandataria sostuvo que levantó la denuncia correspondiente, “esto es algo que viví como mujer, pero lo

vivimos las mujeres en nuestro país. Lo he vivido antes, cuando no era presidenta, cuando era estudiante, como joven. Es un delito en la Ciudad de México; no en todos los estados de la república es un delito penal”.

Manifestó que procedió legalmente para poner el ejemplo con la convicción de que ningún hecho de este tipo contra mujeres quede impune, pues el sujeto continuó acosando después del hecho contra ella.

“Está detenido esta persona [sic]. Es algo que no debe ocurrir en este país, y no lo digo como presidenta, sino como mujer y en la representación de las mujeres mexicanas. Nuestro espacio personal nadie lo puede vulnerar, ¡nadie!”, apuntó.

En este contexto, instruyó a Citlalli Hernández, secretaria de las Mujeres, a investigar en qué estados está tipificado este acto como delito penal, y a organizar una campaña nacional contra este delito, pues “tiene que haber respeto por la mujer en todos los sentidos”.

Finalmente, la mandataria señaló la revictimización por parte de terceros al promover la imagen del momento de la vulneración, “que también es delito”.

“Aprovecho para decir, porque hay cosas que tienen límite, y particularmente las fotos que aparecen en el periódico Reforma me parecen un asunto de revictimización más allá de los asuntos políticos, de que no estemos de acuerdo, de que se han vuelto un periódico de la derecha sin noticias, sino pura propaganda. Más allá de eso, el poner la fotografía: eso ya rebasa todos los límites. Es un asunto de calidad humana, está fuera de toda ética, toda moralidad”, denunció.

No obstante, aseguró que no procederá legalmente, pese a que puede hacerlo.

“Si uno lo cataloga, puede entrar incluso la Ley Olimpia o la revictimización. Lo tenemos que decir, yo, personalmente, no voy a hacer nada contra el periódico, pero hay límites para todo. Entonces, hay que decirlo, denunciarlo. Y sí estaría esperando yo, al menos, una disculpa del periódico”, concluyó.

En cuanto a la seguridad respecto a los actos públicos, Sheinbaum enfatizó que “nosotros no vamos a cambiar la manera en que somos, nosotros no podemos estar lejos de la gente. Eso sería negar de dónde venimos y cómo somos”.

(Foto: presidencia)



Universidad Autónoma del Estado de México



24^a Colecta regional de invierno

En apoyo a la población mexiquense ubicada en las zonas con mayor vulnerabilidad debido a las bajas temperaturas.

Del 3 al 27 de noviembre, 2025

Dona prendas nuevas para todas las edades
(niños, niñas, adolescentes y adultos):

- playeras
- pasamontañas
- guantes
- calcetines
- suéteres
- bufandas
- cobijas
- juguetes (preferentemente didácticos y que no requieran pilas)

Recepción de donativos
Facultad de Ciencias de la Conducta

Av. Filiberto Gómez s/n, Guadalupe, Barrio de Tlacopa, 50010 Toluca, Edo. de Méx.

9 a 17 h

¡Participa!



Secretaría de
Gobernanza Universitaria

Dirección de Seguridad
y Protección Universitaria

ADMINISTRACIÓN
UNIVERSITARIA
2025 2029



Sheinbaum anuncia Plan Integral vs abuso sexual; pugna para considerar acoso como delito penal en el país

Redacción

La Secretaría de las Mujeres presentó el Plan Integral contra el abuso sexual que tiene como objetivo fortalecer la respuesta institucional en la atención y procuración de justicia hacia las mujeres, que se sientan más seguras y que haya una denuncia más ágil, además de impulsar un cambio cultural en la sociedad.

La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo puntualizó que con este plan integral lo que principalmente se trabaja es que el acoso sexual sea un delito penal en todo el país.

“Hemos estado trabajando en lo que mencioné el día de ayer, que es que en todos los estados de la república sea delito penal el acoso [...]. Y, además de una campaña que, como les comenté, vamos a desarrollar a partir del 25 de noviembre,

que justamente es el Día contra la violencia hacia las mujeres”, comentó en la mañana del pueblo de este jueves.

La secretaria de las Mujeres, Citlalli Hernández Mora, recordó a niñas, jóvenes y mujeres adultas, que no están solas, ya que hay una Presidenta que las cuida y una Secretaría que trabaja todos los días para ello e hizo un llamado a los hombres y a toda la sociedad en general a construir una nueva relación donde mujeres y hombres convivan como iguales y con respeto.

Detalló que el Plan Integral contra el abuso sexual, tiene como principales acciones:

- La homologación del tipo penal de “abuso sexual” como delito grave en todo el país: Se homologarán los criterios del tipo penal y sus sanciones; se impulsará que todas las entidades federativas lo consideren delito grave; se analizará la forma en que la denun-

cia sea mucho más ágil y se incorporarán los mayores estándares de protección.

- Impulso de una agenda de colaboración con el poder legislativo: Se trabaja en la revisión, armonización y homologación de leyes para garantizar que las mujeres de todo el país tengan el mismo acceso a todos los derechos y el próximo 13 de noviembre habrá una reunión con las presidentas de las Comisiones de Género de los poderes legislativos de las 32 entidades de la República para impulsar las reformas correspondientes.

- Promoción de la denuncia: Se realizarán campañas de información y sensibilización para que las mujeres conozcan sus derechos, rutas de atención y denuncia y se fortalecerán los protocolos de atención y canalización de los casos de abuso y violencia se-

xual recibidos a través de la Línea 079, opción 1.

- Fortalecimiento y mejora de la atención y acceso a la justicia: Se impulsará la coordinación con Fiscalías estatales para asegurar que el proceso de denuncia sea más ágil, seguro y con perspectiva de género, integrando protocolos específicos de atención y capacitación al personal. Además, se impulsará la firma de un convenio con la Conferencia Nacional de Procuración de Justicia (CNPJ) que reúne a todas las Fiscalías del país.
- Capacitación y profesionalización institucional: Formación especializada y capacitación a personal de Ministerios Públicos, Fiscalías, Jueces y autoridades judiciales; coordinación con Secretarías de Movilidad y Transporte Público de los estados, para implementación de protocolos de preventión, atención y canalización de casos de violencia sexual en espacios públicos y medios de transporte; se capacitará al personal y conductores de transporte público para saber cómo actuar ante denuncias y prevenir situaciones de riesgo.
- Cambio Cultural: Se pondrán en marcha campañas de concientización en



espacios públicos, laborales, escolares y en transporte público, dirigidas fundamentalmente a los hombres, así como campañas de concientización contra las violencias, dirigidas a la sociedad en general y a las mujeres para fomentar la denuncia contra el abuso sexual.

• 25N - Día Internacional de la Elimina-

ción de la Violencia contra la Mujer: Presentación de campaña de comunicación social y resultados de la ruta de Homologación del tipo penal de abuso sexual como delito grave en todo el país.

(Foto: presidencia)

Universidad Autónoma del Estado de México

Clínica Multidisciplinaria de Salud

ESPECIALIDADES

Ginecología
Lunes a viernes
8 a 16 h

Otorrinolaringología
Lunes a viernes
8 a 16 h

SALUD MENTAL

Psicología clínica
Lunes a viernes
8 a 19 h
Sábados
9 a 12 h

Educación Especial
Lunes a viernes
13 a 20 h

Psicología clínica infantil
Lunes a jueves
7 a 17 h
Viernes
7 a 15 h

Evaluación psicológica infantil
Lunes a viernes
13 a 20 h

OTROS SERVICIOS DE SALUD

Nutrición Lunes a viernes 8 a 19 h	Acupuntura Lunes a viernes 8 a 15 h
Odontología Básica Lunes a viernes 8 a 14:30 h	Enfermería Lunes a viernes 8 a 20 h Sábados 9 a 13 h
Terapia Física Lunes a viernes 8 a 20 h Sábados 9 a 13 h	Gerontología Lunes a viernes 8 a 16 h
Terapia Ocupacional Lunes y martes 8 a 19 h Miércoles, jueves y viernes 9 a 14 h	Medicina General Lunes a viernes 8 a 20 h Sábados 9 a 13 h

LABORATORIOS

Laboratorio de Biología Molecular + PCR COVID + PCR COVID-Influenza + Prueba rápida COVID - Influenza + PCR Enfermedades Urogenitales	Laboratorio de Análisis Clínicos (toma de muestra) Lunes a viernes 8 a 10 h
---	---

AUXILIARES DE DIAGNÓSTICO

Densitometría ósea Lunes a viernes 8:30 a 19 h	Mastografía Lunes a viernes 9 a 17 h
Audiometría Lunes a viernes 8 a 16 h	Rayos X Lunes a viernes 9 a 17 h
Electrocardiografía Lunes a viernes 8 a 19 h	

SEV

Agenda en:
citascms.uaemex.mx

722 212 80 27
722 219 41 22
Exts. 118 o 140

La violencia nunca será el camino para recuperar edificio de rectoría

Martha Romero

La rectora de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex), Martha Patricia Zarza Delgado, advirtió que, si bien tienen

identificados motivos que no forman parte del interés superior de la universidad, sino particulares o de grupo, el diálogo será la base para la recuperación del Edificio Histórico de Rectoría.

“Los detractores de la Universidad anidan las diferencias con la esperanza de ver un conflicto violento, a ellos les digo, con toda claridad, la ruta siempre ha sido clara y contundente: el diálogo, la generación de acuerdos y la entrega





pacífica de las instalaciones que le pertenecen a la comunidad", añadió.

Refirió que la idea de que este viernes 7 de noviembre acudan diversas instancias tiene como fin aclarar todas las dudas de los integrantes del Enjambre Estudiantil Unificado (EEU), pues ellos tienen la idea de que elementos de la Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM) entrarían a desalojarlos, lo cual no es así, sino lo que harán es resolver todas las inquietudes que tengan.

Refirió que en la consulta para la recuperación del Edificio de Rectoría participaron cerca de ocho mil personas de la comunidad universitaria, quienes se expresaron a favor de la entrega de las instalaciones, por lo que, para concretar dicha entrega, se reunieron con quienes actualmente tienen en su poder dicho espacio y se comprometieron a entregarlo este viernes.

Zarza Delgado indicó que uno de los puntos es deslindar responsabilidades administrativas, ya que la toma del edificio ha tenido como consecuencia de que a seis meses de la salida del exrector no se hayan concretado distintos procesos de entrega-recepción, que se ha pospuesto en diversas ocasiones y, de no concretarse, puede derivar en responsabilidades administrativas y jurídicas al no responder por un patrimonio público.



Sobre las afectaciones a la comunidad universitaria, dijo, resaltan algunos procesos de servicios escolares que están detenidos o rezagados por la imposibilidad de ingresar al espacio, así como la entrega de constancias que son de utilidad para el estudiantado.

Agregó que también hay distintos sistemas con información institucional están alojados en el Edificio y que al estar dañados, quizás no de manera intencional, están afectando la operatividad de la Máxima Casa de Estudios de la entidad.

Refirió que también se tienen que considerar las afectaciones al patrimo-

nio universitario, pues el Edificio Histórico de Rectoría data del siglo XIX y por consecuencia debe tener mantenimiento especializado, que en estos seis meses no se le han realizado y que por lo menos deben de ser dos.

Finalmente, hizo un llamado para no fomentar el recelo, la intrigas y la discordia entre los universitarios porque no son grupos distintos, ni mucho menos adversarios, donde el único interés legítimo es el de la Universidad y su comunidad, por lo que se debe avanzar hacia la resolución de acuerdos.

(Foto: Especial)



Dota gobierno de Sheinbaum con trenes de pavimentación a Ecatepec, Nezahualcóyotl y Chimalcoapan



Orlando Salinas

El gobierno federal llevó a cabo la entrega de tres trenes de repavimentación a los municipios de Ecatepec, Chimalcoapan y Nezahualcóyotl, los cuales son los primeros de 10 que se entregarán en el Estado de México y tendrán una inversión de 395 millones de pesos.

Esta tarde se llevó a cabo el evento de entrega de trenes de repavimentación en el municipio de Texcoco a cargo del gobierno federal, donde acudieron los presidentes municipales de Chimalcoapan, Nezahualcóyotl y Ecatepec.

Ahí, el Secretario de Infraestructura Comunicaciones y Transportes, Jesús Antonio Esteban Marín, informó que en esta primera etapa se entregarán tres trenes de pavimentación a los municipios de Ecatepec, Chimalcoapan y Nezahualcóyotl.

Detalló que en el Estado de México se entregarán 10 maquinarias en total, las

cuales tendrán una inversión de 395 millones de pesos, esto son parte de los 153 equipos que se repartieron en 16 estados.

"Estamos apunto de entregar los trenes de repavimentación aquí en el oriente del Estado de México, en total traemos 152 nuevos equipos que se repartieron entre 16 estado y se conforman 30 trenes de pavimentación", explicó.

Aclaró que de los 153 equipos tuvo una inversión de Mil 247 millones de pesos y mezcla y mano de obra 638 millones de pesos.

"Son equipos de última generación que permiten tender no sólo carpetas asfálticas de siete centímetros, sino micro carpetas que pueden optimizar la aplicación de los recursos", dijo.

Afirmó que algunas de las maquinarias ya fueron entregadas en los estados de Aguascalientes, Baja California Sur, Campeche, Colima, Chihuahua, Guerrero, Jalisco y Veracruz.

Sin embargo, señaló que próximamente habrá un segundo bloque de entrega a partir de finales de esta semana: tres para el Estado de México, dos para Oaxaca, Guerrero y Veracruz; y un tercer bloque de cuatro trenes para el Estado de México para completar 10 trenes, así como en Morelos, Michoacán, Zacatecas, Coahuila, Tabasco y Guanajuato.

Al evento acudió la presidenta municipal Azucena Cisneros Coss, quien dijo que durante décadas faltó el respaldo de un gobierno.

"Lo que ha hecho la presidenta es visibilizar lo invisible, hacernos presente. Y apoyar al oriente del estado es para salir de rezago", expresó.

Destacó que en Ecatepec se han repavimentado 654 mil metros cuadrados, se han recuperado 799 vialidades y más de 300 colonias se han beneficiado con bacheo y más de 500 kilómetros se han

echado de pavimento con el programa Mano a Mano.

Mencionó que Ecatepec con este tren cuenta ya con cuatro trenes de repavimentación con una inversión de mil 300 millones solo en maquinaria con 30 camiones de volteo y 15 retroexcavadoras.

(Foto: Orlando Salinas)





Abre Sheinbaum Centro Público de Formación en Inteligencia Artificial, está ya disponible convocatoria a inscripciones



Redacción Portal

Desde las instalaciones del Tecnológico Nacional de México (TecNM) en la alcaldía Tláhuac, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo encabezó la presentación del nuevo Centro Público de Formación en Inteligencia Artificial, que estará vinculado a la plataforma SaberesMx y forma parte del proyecto México: país de innovación, que será presentado en los próximos días.

"Esto que anunciamos el día de hoy, igual que SaberesMx, es parte de un proyecto muy grande, que muy pronto vamos a presentar y que estoy muy entusiasmada por eso, que se llama México, país de innovación y en el que todas y todos ustedes van a formar parte",

anunció.

La mandataria informó que este nuevo centro albergará a 10 mil estudiantes en una primera generación de manera presencial en los campus del TecNM, pero el curso estará disponible en la plataforma SaberesMx para que pueda cursarse a distancia de manera gratuita.

Destacó la colaboración entre el Gobierno de México e instituciones de educación superior, con las que desarrolla proyectos estratégicos como el vehículo eléctrico Olinia, que será presentado en el Mundial de 2026, así como el desarrollo de semiconductores en los estados de Puebla, Sonora y Jalisco para el desarrollo de equipamiento médico y aviones no tripulados, como parte del Plan México.

Explicó que se designarán recursos para impulsar un proyecto encabezado por estudiantes del TecNM, que sirva para la recolección de basura en los canales de Tláhuac a través de energía solar.

El titular de la Agencia de Transformación Digital y Telecomunicaciones, José Antonio Peña Merino, precisó que la meta de este nuevo Centro Público de

Formación en Inteligencia Artificial es generar alrededor de 25 mil egresados al año de la escuela pública de Inteligencia Artificial más grande de todo el continente; que contará con 20 trayectos de especialización, enfocados a cinco áreas de conocimiento: Inteligencia Artificial, Análisis de Datos, Nube, Java y Ciberseguridad. Los egresados conta-

rán con una certificación pública por parte de Infotec / TecNM y de las principales empresas de tecnología.

Anunció que la primera convocatoria está disponible en la página labmexia.gob.mx a partir de este jueves 6 de noviembre y concluirá el 6 de diciembre para inscribirse al curso presencial que se impartirá en instalacio-





nes del TecNM en Ciudad de México, Mérida, Tijuana, Morelos, Veracruz, Puebla, Morelia, Oaxaca, Tamaulipas y Nayarit.

El director general del TecNM, Raúm Jiménez López, agregó que este año se aprobó también el plan de estudios de la Maestría en Inteligencia Ar-

tificial que se ofrecerá a partir de enero de 2026 en 28 institutos tecnológicos, incluido Tláhuac, y para enero de 2027 verá a su primera generación de graduados.

(Foto: presidencia)



Logran primer nacimiento de águila real en Zacango

Como parte de las acciones para la conservación de fauna silvestre, el gobierno del Estado de México logró en marzo el nacimiento de un ejemplar de águila real, un hecho histórico al ser la primera vez que se consigue la reproducción exitosa de esta especie en el Parque Ecológico Zacango.

El nacimiento fue posible a través del Programa de Conservación del Águila Real (*Aquila chrysaetos*). Los especialistas de Zacango implementaron técnicas de manejo que priorizan el respeto al comportamiento natural de la especie, como el apareamiento natural, evitando el contacto humano directo.

Durante los dos primeros meses, los médicos veterinarios monitorearon su crecimiento, realizaron exámenes constantes para garantizar que no tuviera ningún parásito que pudiera afectar su desarrollo.

Actualmente la cría convive en un mismo recinto con sus padres, provenientes del Parque de Conservación de Vida Silvestre Africam Safari, en Puebla, como parte del convenio reproductivo firmado en marzo de 2021 con el Parque Ecológico Zacango, perteneciente a la Comisión Estatal de Parques Naturales y de la Fauna (Cepanaf).

Con la finalidad de garantizar su buen desarrollo, el nuevo ejemplar aún no se encuentra en exhibición al público en general.

El águila real, también conocida como águila dorada, es una rapaz que llega a medir hasta un metro. Sus alas extendidas



superan los dos metros y puede pesar más de seis kilos en su edad adulta. Las parejas suelen tener una cría por año, generalmente entre los meses de enero y marzo.

Su dieta está compuesta principalmente por liebres, aunque también consume pequeños mamíferos, aves, reptiles e insectos, e incluso carroña en épocas de escasez.

(Foto: Especial)





Universidad Autónoma
del Estado de México



Universidad Autónoma
del Estado de México

¡Súmate!

Campaña permanente para la

REDUCCIÓN DE RESIDUOS DE **UNICEL**

Adopta las siguientes prácticas ambientales
y ayúdanos a reducir la generación de residuos
de poliestireno en nuestra universidad:

- Evita el uso e ingreso de envases de unicel en las instalaciones universitarias
- Adquiere tus bebidas y alimentos en recipientes de uso personal
- Impulsa el empleo de recipientes de reuso en las actividades y eventos de tu espacio universitario
- Acércate a la Dirección de Protección al Ambiente o al responsable de Protección al Ambiente de tu espacio universitario para mayor información

